
Siendo las 13 horas del 24 de marzo de 2021, dio inicio la Sesión Ordinaria, correspondiente al mes de abril, 

del H. Consejo Académico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de 

Querétaro, vía remota, para tratar los siguientes asuntos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - -  - - - - - - - 

- - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Punto uno. - Lista de presentes. - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - -

Dra. Marcela Ávila Eggleton, Directora; Mtro. Emmanuel Alejandro Domínguez Hernández, Secretario 

Académico; Mtra. Victorina Castrejón Reyes; Mtra. Elizabeth Denise Contreras Ortiz; Dra. Mariana Chávez 

Castañeda; Mtro. Osvaldo Hernández Cano; Mtro. Antonio Flores González; Mtro. Álvaro Jesús Chávez; 

Mtro. Javier Méndez Pérez; Dr. Daniel Martínez Sahagún, Mtro. Carlo Daniel Aguilar González, y Mtra. Eloísa 

Valerio López, consejeras(os) maestras(os). - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - 

Mtra. Karen Paulina Muñoz; Mtra. Alejandra López Beltrán; Mtra. Paulina Barba González; Mtro. Octavio 

Cabrera Serrano; Dr. Eduardo Aristóteles Ramírez; consejeras(os) ex oficio.  - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - 

Jessica Delgado Cruz; Nitzia Zazhil Pichardo Gutiérrez; Mariana Rodríguez Pellicer; Nelly Hernández 

Zárraga; Carolina Olvera Hernández; Stephanie Guerrero de Jesús, y Mariana Pablo Ramírez, 

consejeras(os) alumnas(os). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - 

Israel Suazo Ángeles, consejero universitario. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Punto dos.- Asuntos académicos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Dra. Marcela Ávila. - Muchas gracias. Bueno, pues el día de hoy, a partir de que prácticamente acabamos 

de tener el otro Consejo y todavía no termina el mes, vamos a guardar las actividades que se han 

desarrollado a lo largo de este mes para nuestro siguiente Consejo y solamente comentarles sobre dos 

cosas que me parece, son importantes. La primera es que hace unos días, nos hicieron llegar a la Facultad, 

esta tabla que estoy compartiendo y que es, cómo nos ubicamos como Facultad en el ranking de la 

Universidad con respecto a las otras facultades, en cuanto a los indicadores de CUMEX. Y bueno, la buena 

noticia es que estamos bastante bien. Justo hay un par de datos que no están actualizados, porque nos los 

acaban de notificar y es que nos movimos un poquito en términos de cuerpos académicos consolidados, 

porque justamente, uno de los cuerpos académicos acaba de darse el dato de evaluación que se hizo a 

partir de una réplica y quedó; pero bueno, estos son los datos previos a ese dato que nos acaban de 

confirmar. De las 14 unidades académicas que hay en la UAQ, nosotros estamos en quinto lugar, en términos 

de indicadores de calidad. Las facultades que están por arriba de nosotros son las siguientes: Química, 

Filosofía, Ciencias Naturales e Ingeniería y todas las demás están por debajo de nosotros. Nosotros tenemos 

un promedio de 78 puntos, más o menos y creo que es una buena noticia. Lo que se muestra en esa 

columna, es justo la que nos muestra cómo los indicadores están a nivel nacional. Los que están en verde, 

en esta columna, que es en dónde están Ciencias Políticas y Sociales, pues somos nosotros y entonces en 

todos estos indicadores, salvo en uno, estamos en números verdes; es decir, estamos por arriba de la media 

nacional, cumplimos con la meta que se nos requiere y estamos por arriba. Digamos que este es uno de los 

que estábamos más bajos; en la media nacional es de 52% y nosotros ahorita estamos en 56%. Profesores 

de tiempo completo con SNI, con este estamos bastante arriba de la media nacional. Después vienen los 

profesores de tiempo completo como miembros de cuerpos académicos, aquí también tenemos indicadores 

bastante buenos. Este es justamente en el que se mueve porque tenemos un cuerpo académico más que 

sube ha consolidado. En términos de programas de licenciatura evaluables estamos muy arriba en el único 

indicador que es 60%. Donde salimos por debajo de la meta, es en el caso de programas y tiene que ver 

con que uno de nuestros programas evaluables, aún no lo hemos evaluado, que es el de Desarrollo Local y 

lo tenemos en este momento como programas evaluables. En evaluados están las licenciaturas en 

Sociología, en Comunicación y Periodismo, en Ciencias Políticas y Administración Pública y nos faltan 

Desarrollo Local, Comunicación y Periodismo de San Juan del Río, Relaciones Internacionales, y Gestión 

Pública y Gobierno, que aún no son evaluables, porque no ha salido la primera generación. Y bueno, habría 

que decir que a pesar de que estamos un poquito abajo en este tema de programas de calidad. Lo cierto es 

que, en términos de matrícula de calidad, tenemos arriba del 90% de nuestra matrícula de calidad; tenemos 

93%. Entonces, pues si bien esta esa área en la que tenemos que trabajar, estamos bastante bien en 

términos del promedio nacional. Y bueno, también en términos de los programas de posgrado, en PTC y en 

programas, del total de la matrícula de estudios de posgrado, estamos arriba de la media nacional y tenemos 

este porcentaje, que es de 55.88%. A partir de este último cambio que se mencionó hace un momento, nos 

permite subir más de 75%. Y digo, seguimos en quinto lugar, pero subimos ya un poquito. Y bueno, esta 



información me parece que es importante porque hemos ido mejorando con respecto a cómo estábamos en 

las evaluaciones anteriores; pero, sobre todo, porque a partir de este año, el presupuesto de la Universidad 

y una parte de la distribución del presupuesto de gasto corriente para cada una de las facultades, estará en 

función del puntaje que tenemos, en términos de los indicadores de calidad. Entonces, en la medida en que 

nosotros nos sigamos manteniendo en este grupo de las cinco facultades mejor evaluadas, recibimos, si 

bien no todos los recursos están atados solamente a los indicadores de calidad, sí es un nuevo criterio que 

se estableció a partir de este año y entonces, eso nos da la posibilidad de recibir un poquito más en términos 

de recursos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

 

Y el otro tema que quería comentar, es el resultado o bueno, ya casi el cierre, de cómo quedamos en 

términos del curso propedéutico para nuestro proceso de admisión para la próxima generación de 

licenciatura. El año pasado tuvimos 530 personas inscritas en el curso propedéutico y este año estamos 

cerrando casi, y digo casi, porque todavía Cadereyta tiene abiertas las inscripciones hasta este viernes; pero 

bueno, en este momento estamos con 543 personas inscritas en el propedéutico. Y bueno, lo que a mí me 

da mucho gusto esto ante lo complicado que ha sido el proceso de estar haciendo difusión de los programas 

por el tema de la pandemia. Si se acuerdan del año pasado, se inició el curso propedéutico de manera 

presencial y luego nos tuvimos que mudar o migrar a la parte completamente en línea; pero bueno, parte de 

la programación todavía se hizo de manera presencial. Y este año no hemos podido hacer nada difusión 

presencial y pues bueno, creo que se ha hecho un buen trabajo y creo que es uno de los temas qué destacar 

por los problemas para hacer la promoción presencial, justamente. La verdad es que es una buena noticia 

y ya en el próximo Consejo, estaremos dando los resultados finales, de cómo quedamos. Habrá una 

variación en todo caso, menor; pero hasta este momento, tenemos 543 aspirantes. Y bueno, ya esto sería 

en términos generales, la presentación del informe. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Mtro. Emmanuel Domínguez.- Si alguien tiene una duda o algún comentario como consejeros y consejeras, 

levante su mano. ¿Alguna intervención sobre lo que acaba de informar la Dra. Marcela? ¿No? ¿Nada, nada? 

Pasamos al siguiente punto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 



Punto tres. - Revisión y en su caso aprobación de acta(s) anterior(es) de Consejo Académico. - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Mtro. Emmanuel Domínguez. - Ya se les hizo llegar el acta del mes de febrero y como la sesión de marzo 

fue hace unas semanas, aún no está completa su captura. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Punto cuatro. - Asuntos académicos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Mtro. Emmanuel Domínguez. - Correspondía y digo eso, porque ahorita no lo veo o no sé si se haya salido 

un momento de la sesión; dejen checo si no está por acá, el doctor Ovidio para lo correspondiente al informe 

de su año sabático, pero no se ve acá en sala de espera. No, no está ahí, tampoco. Entonces, voy a pasar 

al siguiente asunto, que corresponde a una solicitud del maestro Antonio Flores González y le voy a dar 

lectura. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -   

 

Mtro. Emmanuel Domínguez. - En los anexos que les hicieron llegar a ustedes, viene la carta, el detalle de 

reporte de intervención, las solicitudes de consideraciones del Consejo Técnico de Investigación y bueno, 

aquí la Dra. Marcela, también dio su visto bueno. No sé si de parte de ustedes, como consejeros o 

consejeras, tengan alguna duda; aquí está el maestro Toño, responsable del proyecto por si tienen alguna 

pregunta o si no hubiera, pasamos a la consideración de la aprobación. ¿No? ¿Nada, nada? Entonces si 

están de acuerdo con la aprobación de esta solicitud del maestro Antonio Flores González, levanten su 

mano; en contra, abstenciones. Se aprueba por 15 votos a favor. No sé si ya está el Dr. Ovidio. ¿No? 



Entonces lo dejamos pendiente. Pasamos al siguiente asunto. Es de la Mtra. Mayra Verboonen González, 

quien envío la siguiente solicitud. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - 

 

Mtro. Emmanuel Domínguez. - Como ya pasó el plazo, digamos, que nos dan de 10 días para asentar el 

registro de calificaciones en las actas en físico ante Servicios Escolares, tenemos hasta seis meses para 

hacerlo cambios, con la aprobación del Consejo Académico. Entonces, si están de acuerdo, levanten su 

mano; en contra, abstenciones. Se prueba con 12 votos a favor. Luego, tenemos los asuntos de la Comisión 

de Titulaciones. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

EGRESADA(O)/ 

SOLICITANTE 
LICENCIATURA ASUNTO QUE SOLICITA 

Carla Dinorath Moreno 

Macías 
Estudios Socioterritoriales Autorización de vía de titulación por promedio 

Efraín Villagrán bautista Sociología Autorización para recuperar su calidad de pasante. 

Scarlett del Carmen Lugo 

Galván 
Estudios Socioterritoriales 

Autorización de vía de titulación por cursos y 

diplomados de actualización y de profundización 

disciplinaria. 

 

Diplomado: Planeación y gestión metropolitana. 



Susana Rocío Sánchez 

Parra 
Sociología 

Autorización de vía de titulación por memorias de 

servicio a la comunidad. 

 

Mtro. Emmanuel Domínguez. – Solo comentar que, en el caso de López Gudiño, de Comunicación y 

periodismo y en el caso de José Carlos son diplomados que, en el caso del primero, es Marketing y retoque 

fotográfico y es un diplomado que se ha impartido, pero no ha sido sometido a consideración general de 

este Consejo Académico como diplomado para vía de titulación. Y en el caso de José Carlos Juárez, es un 

diplomado que se está ofertando este semestre, pero no ha sido aprobado como vía de titulación por este 

Consejo Académico. Entonces, de los casos que resultaron favorables en Comisión, si están de acuerdo 

para su aprobación como consejeros y consejeras, levanten su mano; en contra, abstenciones. Se aprueba 

con nueve votos a favor. Entonces, pasamos al siguiente punto, que corresponde a Investigación y 

Posgrado. 



 



 



 



 



 

Mtro. Emmanuel Domínguez. - Bueno, si o hay alguna duda o comentario, levanten su mano si están de 

acuerdo para su aprobación; en contra, abstenciones. Se aprueba con 10 votos a favor. - - - - - - - - - - - - - -    

Mtra. Denise Contreras.- Perdón, Emmanuel. El Dr. Pablo sí ha estado votando. - - - - - - - - - - - - - - - - - -   

Mtro. Emmanuel Domínguez.- Gracias, es que no lo he estado viendo, entonces, como está esto en dos 

pantallas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Mtra. Denise Contreras. - Tal vez no lo reconoces por la foto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - --   

Mtro. Emmanuel Domínguez.- Entonces, lo considero. Terminamos los asuntos académicos, pasamos al 

de asuntos generales. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - 

Punto cinco. - Asuntos generales. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Mtro. Emmanuel Domínguez. - No sé si de parte de ustedes como consejeras o consejeros tengan algún 

asunto general. Pues creo que no. No sé si, Marcela. - - - - - - - - - - - - - - - - - -   

Dra. Marcela Ávila.- Pues creo que nada más para el registro, rompimos el récord del Consejo Académico 

más corto; por lo menos de lo que yo tengo memoria. Y nada más comentarles algo rápido. Regresando a 

lo de los indicadores CUMEX, acreditando la Licenciatura en Desarrollo Local o evaluando la Licenciatura 

en Desarrollo Local, quedaríamos arriba de Ingeniería, en el ranking de facultades. Entonces, creo que es 

algo que vale la pena echarnos el trabajo encima, porque finalmente va a reportar mayores recursos para la 

Facultad y esa es una de las cosas en las que vamos a tener que estar trabajando en los próximos meses. 

Y bueno, yo creo que es una muy buena noticia, de que vamos bien, en términos de otras facultades que 

tienen matriculas mucho más grandes y un número de profesores mucho mayores y, por supuesto, recursos 

infinitamente mayores que los nuestros. - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - -  

Mtro. Emmanuel Domínguez.- Aquí Octavio nos pone en el chat, “pues ya es hora de evaluar”. - - - - - - - - 

-  



Carolina Olvera, consejera alumna.- Yo tengo una. La verdad es que, como estudiante, los indicadores, 

pues a mí, no sé muy bien cómo leerlos. Entonces, no sé si hay algún informe o algo que podamos acceder 

o ver para ver y que podamos compartir con nuestros compañeros.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Dra. Marcela Ávila.- Sí, justo como nos lo acaban de enviar, no hemos hecho la revisión completa, pero sí, 

podemos circular la tabla y cada uno de los indicadores en que estamos bien, qué nos falta y qué tendremos 

que trabajar, pues para mejorar en esos indicadores. Yo espero que, para el próximo Consejo, podamos 

estar dando ya esta información más detallada. - - - - - - - - - - - - - - - - - -   - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - -   

Carolina Olvera, consejera alumna.- ¿Entonces, se anuncia a través del mismo Consejo? 

Dra. Marcela Ávila.- Sí y los hacemos llegar.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Mtra. Denise Contreras.- Nada más, ojalá también nos pudieran explicar qué es CUMEX, porque a mí no 

me queda muy claro qué es y cuál sería el contraste con las otras agencias que también evalúan y califican, 

¿no? - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -   

Dra. Marcela Ávila.- Sí. Es este Consorcio de Universidades Mexicanas, pero si les parece bien, 

preparamos un informe detallado con los indicadores y la explicación y demás para el siguiente Consejo. 

Mtro. Emmanuel Domínguez.-¿Alguien más? - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - 

Luis Uribe, consejero alumno. – Gracias. Buenas tardes, tomando nada más el comentario de la maestra 

Denise de la sesión de Consejo pasado, sobre lo que le comentaban los alumnos, sobre la información de 

la titulación y de cómo egresar. En esa duda me incluyo yo y que tenemos los compañeros para en estos 

momentos que ya estamos en octavo; entonces no sé si nos pudieran apoyar. Hay cosas que cuestan y 

nosotros no sabíamos y entonces, saber ese tipo de cosas para informarnos nosotros, por favor, es sólo 

eso. Muchas gracias y buen día. - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - -    

Dra. Marcela Ávila.- Por supuesto, lo anotamos para darles esa información. 

Mtro. Emmanuel Domínguez.- Sí. Sé que Paloma está haciendo una capsulita, entonces me imagino que 

no la difundido aún en redes, pero ahí lo que explicamos básicamente es dónde está disponible la 

información para consultar y ahí viene cómo descargar los formatos y demás. Ya las dudas en particular y 

el seguimiento, debe de ser a través de sus coordinaciones de carrera. Pues si no hay otro asunto y siendo 

las 13:30 horas, damos por terminada esta sesión ordinaria correspondiente al mes de abril. - - - - - - - - - - -  


